



**CONSEIL
DES MONTAGNAIS**
Natashquan Cte Duplessis, Qc
G0G 2E0
Tél : (418) 726-3529
Fax : (418) 726-3606

CAPERN – 046M
C.G. – P.L. 79
Loi modifiant la
Loi sur les mines
VERSION RÉVISÉE

Projet de loi modifiant la Loi sur les mines

Projet de loi n°79

Mémoire

Présenté par François Bellefleur

Chef de la communauté Innue de Nutashquan

**Commission parlementaire permanente de l'agriculture, des pêcheries,
de l'énergie et des ressources naturelles**

Version officielle révisée

Québec, 24 août 2010

Les Innus de Nutashkuan

La réserve innue de Nutashkuan sur les rives du golfe St-Laurent se situe à environ 400 kilomètres à l'Est de Sept-Iles et à 150 kilomètres de Havre-St-Pierre sur la Côte-Nord. Elle a une superficie de 200 kilomètres carrés et elle est contiguë à la municipalité de Natashquan avec qui nous partageons, dans l'amitié et le désir du bien commun, notre destinée.

La Première Nation Innue de Nutashkuan compte 1000 membres dont les trois-quarts ont moins de 35 ans. Une communauté jeune, fière, avide de s'affirmer et de prendre sa place dans la société moderne, tout en conservant et en valorisant, avec le soutien des aînés, sa langue, sa culture, ses traditions et son mode de vie sur le Territoire.

Ce qui nous motive

Nous avons décidé, il y a quelques années, d'abandonner la confrontation pour adopter résolument la voie du partenariat d'égal à égal avec les Québécois en s'inscrivant favorablement en faveur du développement du Nitassinan.

Il y a de la place pour tout le monde. Il y a de la place pour le partage des terres et des ressources en autant qu'on respecte ce que nous sommes, ainsi que nos droits. Le Nitassinan, la Terre-mère et ses ressources, nous a été transféré par les générations passées pour assurer notre subsistance et pour notre bonne gouverne afin que nous le cédions, à notre tour, avec toutes ses richesses, aux jeunes qui nous survivent. La pratique ancestrale de *l'Innu Aitun* nous enseigne qu'il n'y a pas de limite terrestre à l'expression de notre personnalité comme peuple. C'est le message que m'ont livré les aînés lorsque je suis devenu Chef...cette interprétation de la vie, c'est aussi la mienne.

Les nouveaux partenariats

Nous sommes capables ensemble, Innus comme Québécois, tous les peuples autochtones et non-autochtones, de développer des amitiés et de véritables partenariats. Et c'est ce que nous sommes en train de faire.

Ces partenariats, nous les avons d'abord développés, en moins de deux ans, avec le Gouvernement du Québec qui a fait preuve d'ouverture à l'égard de nos ambitions. Par

l'entremise de la société d'État, Hydro-Québec, nous avons négocié et signé une entente sur les avantages et les répercussions pour la réalisation du Projet du Complexe de la Romaine¹.

Nous voyons dans ce projet une occasion de bâtir un avenir meilleur pour nos enfants et de raffermir leur fierté d'appartenir à la nation innue. L'entente entourant la réalisation de ce projet nous permet de soutenir notre développement et d'améliorer l'éducation et la formation professionnelle des membres de notre communauté, particulièrement de nos jeunes. Les différents secteurs qui sont touchés sont la foresterie (considérée comme secteur intégré d'activités), du transport et de la construction d'infrastructures. De plus, cela permet de leur réserver un avenir meilleur et digne en brisant le cercle vicieux de la dépendance, de la pauvreté et du chômage.

Ces nouveaux partenariats, je suis allé les expliquer, les défendre et les promouvoir l'année dernière jusqu'à New York à la session de clôture de l'Assemblée générale 2009 de l'Instance permanente des questions autochtones de l'Organisation des Nations Unies(ONU).

Dans la foulée du projet du Complexe de la Romaine, nous avons acquis une scierie régionale et une entreprise spécialisée en construction de travaux de génie civil en partenariat avec des entreprises privées québécoises. Je suis fier de vous signaler que les Innus de Nutashkuan sont actionnaires majoritaires de ces deux entreprises déjà opérationnelles.

Le Projet de Complexe de la Romaine pourrait procurer un emploi à tous ceux et celles qui sont en mesure de travailler. Nous nous battons d'ailleurs quotidiennement pour que cela soit le cas et que les espoirs suscités par Hydro-Québec et le Gouvernement du Québec quant aux retombées locales ne soient pas déçus. Ce n'est pas toujours facile, mais je suis certain qu'avec la détermination des membres de ma communauté et la collaboration offerte par le Gouvernement du Québec nous y parviendrons.

Nous ne voulons plus jamais revoir des taux de 43% de chômage général et de 70% de chômage chez nos jeunes.

Raffermir notre autonomie et notre identité par une personnalité économique renforcée, nous réapproprier notre territoire, contribuer à protéger la planète par la production d'énergie propre, tout en conservant nos droits fondamentaux comme Première Nation, voilà quelques uns des objectifs que nous poursuivons.

¹ Entente Nenames-Nutashkuan-2008

Et je vous signale que, parallèlement à cette embellie sur le plan économique, les Innus de Nutashkuan sont une des trois Premières Nations assises à la table de négociations avec le Gouvernement du Québec et le Gouvernement du Canada afin de finaliser une entente, «l'approche commune». Cette entente confirmera notre droit inhérent à l'autonomie gouvernementale ainsi que notre volonté de mettre en place un partage réel du territoire, le Nitassinan, avec nos partenaires québécois.

La recherche de nouvelles opportunités pour nos jeunes

Nous sommes à la recherche de toutes les occasions pour prouver à la face du monde, pour nous prouver à nous-mêmes, pour prouver à nos jeunes surtout, que la Nation Innue est capable de grandes réalisations et qu'ils doivent être fiers d'en être membres. Mais nous savons en même temps que le Projet de Complexe de la Romaine, après avoir atteint un maximum d'activité dans 4 ou 5 ans, devra passer en mode d'exploitation avec un niveau d'emplois et de retombées réduit par rapport à la phase de construction.

Nous savons que, l'espace d'une génération, ce projet structurant sera devenu une partie intégrante de la vie économique quotidienne du territoire. Les jeunes travailleurs formés dans divers secteurs d'activités, rompus aux métiers nouveaux et prêts à affronter d'autres défis et d'autres d'opportunités. Ces «nouveaux jeunes» de ma communauté auront alors besoin de belles opportunités pour continuer de s'épanouir, prendre leur place et contribuer à la création de richesses. Ces opportunités, il faut dès aujourd'hui les créer !

Une participation aux activités d'exploration minière en Minganie (la prospection)

Les Innus, depuis les temps immémoriaux, ont tiré leur subsistance de la Terre, du Nitassinan, en exerçant les activités de chasseurs-cueilleurs. Bien sûr, il s'agissait des ressources renouvelables du territoire.

Il est maintenant important d'analyser et d'évaluer le potentiel des autres ressources que renferme la Terre. Nous avons déjà laissé connaître notre position vis-à-vis le potentiel de nos rivières ; alors vient la question du potentiel minier, les ressources non-renouvelables.

A partir de Nutashkuan, pendant 50 ans, nous avons surveillé, de loin, l'épopée du Fer dans la partie Nord-Ouest du Nitassinan. Nos frères nous conseillent la prudence et la patience, donc l'écoute.

Il y a depuis quelques années, sur les terres ancestrales, une activité de prospection et d'exploration minières que nous analysons attentivement. Chaque jour, les nouvelles locales et régionales nous informent, nous renseignent, sur l'évolution des activités. Même si sur certains aspects les interventions semblent prometteuses, il est trop tôt pour que nous puissions porter un jugement mûri, réfléchi et engageant. Notre compteur *Geiger* commence à peine à faire des déclics !

Cette Commission parlementaire a la lourde responsabilité d'aviser le gouvernement sur les positions de tous les résidents du Québec vis-à-vis les tenants et aboutissants d'une loi –la Loi sur les mines - qui régit un secteur de l'activité économique touchant toutes les régions du Québec. Des gîtes minéraux, il peut y en avoir partout et de toutes les substances. La géologie est capricieuse.

Dans ce cadre, nous, Innus de Nutashkuan, voulons souligner que nous sommes présents pour aider, supporter, participer et bénéficier de l'exploitation des ressources non renouvelables ; nous avons besoins d'emplois stables, technologiquement modernes, rémunérateurs, puis, avant tout, qui respectent nos valeurs et nos droits.

Les Québécois, tout comme nous, aiment leur Territoire. Ils sauront j'en suis convaincu, se doter d'outils qui tout en assurant leur développement économique protégeront la Terre, ses habitants, ses ressources et sa beauté.

Réinstaurer le *Fonds minier Innu Nitassinan*

Il y a quelques années, le Gouvernement du Québec a constitué un Fonds minier Innu Nitassinan. Ce fonds permettait, avec un budget annuel approprié, de signer des ententes de collaboration avec le monde de l'éducation, les municipalités, les instances régionales et les entreprises afin de former des jeunes Innus dans des corps de métier requis par l'activité minière. Les secteurs couverts étaient la prospection, le jalonnement, la cartographie, le forage, l'analyse, l'exploitation, le traitement et le transport. Nutashkuan a été longtemps la seule communauté Innue à s'intéresser à ce fonds et à en faire profiter ses membres.

Le Gouvernement du Québec a pris la décision en 2006, à la suite de mésententes régionales, de mettre un terme à l'existence de ce Fonds.

Avec les activités actuelles de prospections et d'exploration qui semblent s'intensifier et avec les perspectives qui pourraient se dessiner, nous avons besoin qu'un tel fonds soit réactivé. Cela ne comporterait pas de déboursés extravagants de la part du Gouvernement du

Québec. On parle de centaines de milliers de dollars annuellement. Mais cela nous donnerait le coup de pouce dont nous avons besoin pour renforcer notre capacité à répondre aux attentes de l'industrie et, ainsi, profiter davantage des retombées au niveau de nos membres, surtout les plus jeunes.

En guise de conclusion

Nous avons décidé de prendre toute notre place avec ténacité, enthousiasme et intelligence. Nous allons faire mentir le destin tragique imaginé et dessiné par d'autres, en d'autres temps pas si lointains. Ce destin nous dépouillait de nos terres, de notre âme et de notre cœur. Nous sommes en mode d'affirmation. Affirmation de notre identité, de notre langue et de notre culture, de nos droits. Mais aussi affirmation de notre personnalité économique. Nous pouvons apporter beaucoup au Québec et nos jeunes sont déterminés à participer. Nous vous demandons simplement de supporter leur détermination et leur enthousiasme.